



Die Schur bei Neuweltkameliden

Schon bald wird es wieder wärmer und plötzlich steht auch schon der Sommer vor der Tür. Die wildlebenden Vikunjas und Guanakos verlieren abgestorbene Wollfasern in kleinen Büscheln, sobald genügend neue Wolle nachgewachsen ist. Bei den domestizierten Formen wurde auf hohe Wollerträge gezüchtet, sodass kaum mehr ein Faserwechsel zu bemerken ist. Lamas und Alpakas, die nicht regelmäßig gebürstet und gekämmt werden, müssen daher entsprechend ihrem Haarwachstum und -zustand geschoren werden (Art. 31 Abs. 3 Nutz- und Haustier-Verordnung). Dies damit ihr Fell nicht verfilzt und es darunter nicht zu einem Hitzestau kommt. Die Scherintervallszeit kann individuell stark variieren aufgrund rassebedingten Unterschieden und nimmt mit zunehmendem Alter zu. Meist wird einmal jährlich geschoren. Das Scheren benötigt Übung, umso mehr wenn die Tiere nicht halterföhlig sind oder den Vorgang noch nicht kennen. Zudem benötigt man zum Scheren eine gute Ausrüstung, da die Messer des Scherkopfs aufgrund des fehlenden Wolfettes schnell stumpf werden. Daher beauftragen die meisten Neuweltkamelidenhaltenden eine Fachperson für das Scheren, die auch gleich die Zehen und Zähne kontrolliert. Die professionellen Scherer planen die Schur jeweils schon früh im Jahr, damit möglichst alle Tiere vor der ersten Hitzewelle im Sommer geschoren sind. Melden Sie sich daher rechtzeitig, um einen Termin zu vereinbaren.

Unmittelbar nach der Schur sollten die Tiere keinen extremen Wetterbedingungen ausgesetzt sein, so dass sie sich nicht erkälten aber auch keinen Sonnenbrand bekommen. Dazu sollten die Tiere jederzeit einen zugfreien, trockenen Unterstand aufsuchen können, der auch vor starker Sonnenstrahlung schützt.

Stephanie Häfliger-Speiser



La tonte des petits camélidés

Les températures vont bientôt remonter, sonnant l'arrivée de l'été. Les vigognes et les guanacos vivant en liberté perdent les fibres de laine morte en petites touffes dès que la repousse de laine est suffisante. Les formes domestiquées pour leur part ont été sélectionnées en fonction de la produc-



Ein Alpaka wird geschoren. Un alpaga pendant la tonte. Un alpaca mentre viene tosato. (Photo: BGK/SSPR)

tion de laine, raison pour laquelle on ne constate presque plus aucun changement de fibres. Les lamas et les alpagas qui ne sont pas brossés et peignés régulièrement doivent donc être tondu en tenant compte de la croissance et de l'état de leur toison (art. 31, al. 3, ordonnance sur la détention des animaux de rente et des animaux domestiques). L'objectif est de s'assurer que leur pelage ne feutre pas et qu'il n'y ait pas un accumulation de chaleur dessous. L'intervalle entre les tontes peut fortement varier d'un individu à l'autre, selon la race, et augmente avec l'âge. Le plus souvent, on réalise une tonte par an. La tonte requiert une certaine expérience, d'autant plus lorsque les animaux ne sont pas habitués à être menés au licol et qu'ils ne connaissent pas le processus. Par ailleurs, un bon équipement est nécessaire, car les couteaux de la tête de tondeuse s'émoussent très vite vu l'absence de lanoline dans la toison. C'est la raison pour laquelle la plupart des détenteurs de petits camélidés mandatent un spécialiste, qui saisit l'occasion pour contrôler les dents comme les ongles. Les tondeurs professionnels planifient généralement la tonte tôt dans l'année, afin de s'assurer que tous les animaux soient tondu avec l'arrivée de la première vague de chaleur en été. Ne reportez donc pas trop la prise d'un rendez-vous!

Juste après la tonte, il faut s'assurer que les animaux ne soient pas soumis à des conditions météorologiques extrêmes, de sorte qu'ils ne se refroidissent pas ni ne prennent de coup de soleil. Pour cela, chaque animal doit avoir accès à un abri sec, indemne de courants d'air et protégé du rayonnement solaire intense.

Stephanie Häfliger-Speiser



La tosatuta dei camelidi del nuovo mondo

Presto tornerà a fare caldo e improvvisamente l'estate è dietro l'angolo.

I lama vigogna e guanaco allo stato brando perdono le fibre di lana morta a ciuffetti e il pelo perso è sostituito dalla lana nuova in crescita! Le forme addomesticate sono state selezionate per ottenere un'elevata resa di lana, perciò la muta del pelo non si nota quasi più. I lama e gli alpaca che non vengono spazzolati e pettinati regolarmente devono quindi essere tosatì in base alla loro crescita e condizione del pelo (art. 31 cpv. 3, Ordinanza sulla detenzione di animali da reddito e di animali domestici). Questa procedura impedisce che il calore si accumuli sotto il vello e che lo stesso si infeltrisca. L'intervallo tra le tosatute può variare notevolmente da un individuo all'altro secondo la razza e con l'età aumentano gli intervalli tra le tosatute. L'operazione di tosatuta del vello avviene generalmente una volta all'anno. La tosatuta richiede esperienza e pratica, soprattutto nel caso in cui gli animali non siano abituati alla cavezza o non abbiano ancora familiarità con tale pratica. Un buon equipaggiamento per la tosatuta è indispensabile perché il basso contenuto di grasso della lana comporta una rapida perdita del filo delle lame della tosatrice. Per questo motivo la maggior parte dei detentori di camelidi del nuovo mondo si rivolge a un tosatore professionista che controlla pure gli unghioni e la dentatura. I tosatori esperti pianificano la tosatuta all'inizio dell'anno per garantire che il maggior numero possibile di animali sia tosato



prima della prima ondata di caldo estivo. È consigliabile mettersi in contatto per tempo con i tosatori per fissare un appuntamento.

Gli animali non vanno esposti a condizioni atmosferiche estreme subito dopo la tosatura per evitare che prendano freddo o colpi di sole. In qualsiasi momento gli animali devono trovare un riparo asciutto e privo di correnti d'aria che li protegga anche da una forte esposizione al sole.

Stephanie Häfliger-Speiser